
ЛИЧНЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ 
(PRONOMINA PERSONALIA) 

ego — я nos — мы 
tu — ты vos — вы 

Падеж Singulāris Plurālis 
Nom. ego tu nos vos 

Gen. mei tui nostrum 
из нас 

nostri 
нас 

vestrum 
из вас 

vestri 
вас 

Dat. mihi tibi nobis vobis 
Acc. me te nos vos 
Abl. me te nobis vobis 

П р и м е ч а н и я. 
1. Личное местоимение 3-го лица отсутствует. В качестве него употребляются указа-

тельные местоимения. 
2. Предлог cum — с пишется с личными местоимениями слитно и ставится после них: 

mecum — со мной, nobiscum — с нами и т. д. 
3. Формы родительного падежа личных местоимений (mei, tui, nostrum, nostri, 

vestrum, vestri) следует отличать от похожих форм притяжательных местоимений (meus, 
a, um; tuus, a, um; noster, tra, trum; vester, tra, trum). Например: nemo nostrum – никто 
из нас (личное местоимение), но templum nostrum – наш храм (притяжательное место-
имение). 

ВОЗВРАТНОЕ МЕСТОИМЕНИЕ 
(PRONOMEN REFLEXIVUM) 

sui — себя 
Падеж Singulāris и plurālis 
Nom. — 
Gen. sui 
Dat. sibi 
Acc. se 
Abl. se 

П р и м е ч а н и я. 
1. Возвратное местоимение употребляется только в отношении 3-го лица: Он любит 

себя. – Amat se. Но: Я люблю себя (= меня). – Amo me. 
2. Предлог cum — с пишется с возвратным местоимением слитно и ставится после не-

го: secum — с собой. 
3. Форму родительного падежа возвратного местоимения sui следует отличать от по-

хожей формы притяжательного местоимения suus, a, um. 



УКАЗАТЕЛЬНЫЕ МЕСТОИМЕНИЯ 
(PRONOMINA DEMONSTRATIVA) 

is, ea, id — тот, он 

Склон Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. is ea id ei eae ea 
Gen. ejus eōrum eārum eōrum 
Dat. ei eis 
Acc. eum eam id eos eas ea 
Abl. eo eā eo eis 

idem, eădem, idem — тот (же) самый, он же 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. idem eădem idem eīdem eaedem eădem 
Gen. ejusdem eorundem earundem eorundem 
Dat. eīdem eisdem 
Acc. eundem eandem idem eosdem easdem eădem 
Abl. eōdem eādem eōdem eisdem 

ille, illa, illud — тот, он 
(обычно указывает на отдаленный предмет) 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. ille illa illud illi illae illa 
Gen. illīus illōrum illārum illōrum 
Dat. illi illis 
Acc. illum illam illud illos illas illa 
Abl. illo illā illo illis 

iste, ista, istud — этот, тот, он 
(обычно указывает на предмет, относящийся ко 2-му лицу) 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. iste ista istud isti istae ista 
Gen. istīus istōrum istārum istōrum 
Dat. isti istis 
Acc. istum istam istud istos istas ista 
Abl. isto istā isto istis 

ipse, ipsa, ipsum — сам 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. ipse ipsa ipsum ipsi ipsae ipsa 
Gen. ipsīus ipsōrum ipsārum ipsōrum 
Dat. ipsi ipsis 
Acc. ipsum ipsam ipsum ipsos ipsas ipsa 
Abl. ipso ipsā ipso ipsis 



hic, haec, hoc — этот, он 
(обычно указывает на предмет, близкий к говорящему) 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. hic haec hoc hi hae haec 
Gen. hujus horum harum horum 
Dat. huic his 
Acc. hunc hanc hoc hos has haec 
Abl. hoc hac hoc his 

МЕСТОИМЕННЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
(ADJECTIVA PRONOMINALIA) 

Местоименные прилагательные — это прилагательные 1—2-го склоне-
ния, которые в gen. sg. имеют окончание -īus, в dat. sg. — окончание -i. 

К местоименным прилагательным относятся: 
unus, a, um — один 
solus, a, um — один, единственный 
totus, a, um — весь, целый 
alius, a, ud (gen. alterīus, dat. alii) — другой (из многих) 
alter, ĕra, ĕrum — другой (из двух) 
uter, utra, utrum — какой (из двух) 
uterque, utrăque, utrumque — и тот и другой, оба 
neuter, neutra, neutrum — ни тот ни другой 
ullus, a, um — какой-нибудь 
nullus, a, um — никакой 

Образец склонения 
totus, a, um — весь, целый 

Падеж Singulāris Plurālis 
m f n m f n 

Nom. tot-us tot-a tot-um tot-i tot-ae tot-a 
Gen. tot-īus tot-ōrum tot-ārum tot-ōrum 
Dat. tot-i tot-is 
Acc. tot-um tot-am tot-um tot-os tot-as tot-a 
Abl. tot-o tot-ā tot-o tot-is 

ГЛАГОЛЫ, ПРОИЗВОДНЫЕ ОТ ГЛАГОЛА SUM, ESSE 

От глагола sum, esse — быть с помощью приставок образуется ряд глаго-
лов: 

ab-sum, ab-esse — отсутствовать 
ad-sum, ad-esse — присутствовать, помогать 
de-sum, de-esse — недоставать, не хватать 
in-sum, in-esse — быть свойственным 
inter-sum, inter-esse — быть между, отличаться 
ob-sum, ob-esse — вредить 
prae-sum, prae-esse — быть впереди, присутствовать 
pro-sum, prod-esse — быть полезным, приносить пользу 
super-sum, super-esse — оставаться 

Данные глаголы спрягаются точно так же, как глагол sum, esse — быть. 



Образец спряжения 
ab-sum, ab-esse — отсутствовать 

Лицо Praesens indicatīvi 
Singulāris Plurālis 

1-е ab-sum ab-sŭmus 
2-е ab-es ab-estis 
3-е ab-est ab-sunt 

Infinitīvus praesentis: ab-esse 

Спряжение глагола 
possum, posse — мочь 

Лицо Praesens indicatīvi 
Singulāris Plurālis 

1-е pos-sum pos-sŭmus 
2-е pot-es pot-estis 
3-е pot-est pos-sunt 

Infinitīvus praesentis: posse 

П р и м е ч а н и я. 
1. Приставка pos- употребляется перед согласным, pot- — перед гласным. 
2. Infinitīvus praesentis образуется неправильно: posse. 


